

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## CANDIDATURA SOCIALISTA

para concejales

SEGUNDO DISTRITO

Francisco Roca Hernández

TERCER DISTRITO

Sebastian Crespí Boscana

¡Obreros, á votar!

Mañana se abrirán los comicios electorales para elegir á los administradores de nuestro Municipio.

Deber de todos los obreros conscientes que pertenecen á los distritos 2.º y 3.º, en donde el Partido Socialista presenta en cada uno un candidato al cargo de concejal, es emitir sus sufragios en favor de esos dos compañeros que no aspiran á ir al Municipio por su propia voluntad, sinó que nuestro Partido los ha proclamado para que ostenten la verdadera representación de la clase desheredada y trabajen constantemente por nuestra causa.

La candidatura socialista es la única que representa los verdaderos intereses del pueblo trabajador, y cuyo programa municipal encarna la aspiración suprema de los oprimidos.

Todos los obreros de dichos distritos deben apoyar con brío la candidatura de sus verdaderos representantes y demostrar á la burguesía que los trabajadores tienen plena convicción de sus de-

rechos y saben usar de ellos en la medida que les conviene como clase que despierta á su porvenir.

Deben además los trabajadores votar por los candidatos socialistas para dar un solemne mentís á los que concedieron el sufragio universal, no con la idea de educar al pueblo en el ejercicio de este derecho, sinó para sumirle más en la abyección, obligándole á vender el voto por un vil precio y remarcar así más aún las cadenas de su degradación moral.

Y deben sobre todo los trabajadores tomar con ahínco la defensa de la candidatura socialista porque si consiguen ir al Municipio, han de oponerse con toda su energía á todo cuanto el Municipio proyecte en perjuicio de la clase obrera.

¡A las urnas, pues, obreros conscientes! Tened presente que cada voto vuestro representa una protesta enérgica contra esta egoísta sociedad, en la cual los elementos útiles están condenados á padecer los tormentos de privación de toda suerte de satisfacciones, en provecho exclusivo de una minoría de explotadores que contempla impasible tanta miseria y tanta crueldad.

No vacileis, pues, y á cumplir con vuestro deber de hombres conscientes.

*Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrán los constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.*

## Notas sueltas

¡Buena tomadura de pelo sufrieron los partidarios de emociones fuertes que el viernes último acudieron atropelladamente á la Casa de la Villa, ávidos de presenciar la descomunal batalla que habían de librar monárquicos y republicanos, sobre el asunto del voto de censura al Alcalde!

Porque ¿quien se había de figurar después de haber hecho creer al pueblo soberano que de allí no había de salir ttere con cabeza; que á la postre había de resultar no haber allí pasado nada y que todos eran unos perfectos caballeros?

Nada; que los que dejaron sus quehaceres para ir á presenciar el *espectáculo* deben reclamar que los devuelvan el dinero.

Porque el chasco fué morrocotudo.

Ahora, para sellar este nuevo abrazo de Vergara, no estaría mal que la compeñenda entre *hunos* y *alanos* se extendiera á las elecciones del domingo y que entre rojos y blancos se repartieron tranquilamente los puestos sin necesidad de lucha.

Y que aquel *fardo de carne que ocupa el sillón presidencial del Ayuntamiento*, (como llamó *La Unión Republicana* al Alcalde) fuera englobado en la misma papeleta del candidato republicano, lo que no nos causaría extrañeza alguna.

Porque, *cosas veredes el Cid...*

\*\*\*

Nos aseguran que ciertos *misus* de los candidatos *li er. les* andan por esos mundos de Dios tratando con *argumentos* contantes y sonantes, de *convencer* á los electores de las excelencias de la candidatura que patrocinan.

No nos parece mal el procedimiento por cuanto de esta manera no puede haber elector pescado de tan *ingenioso* modo, que se pueda llamar á engaño si después de haber hecho tan *honradamente* uso del derecho de ciudadano, recibe por recompensa de aquel que ha elegido para administrador de los inte-

reses comunales, un pantapié entre nalga y nalga.

Porque, lo que dirán parodiando á don Juan Tenorio los que á eso recorren para lograr una concejaía.

Si buena acta pesqué, buenos dineros me cuesta.

Y no habrá quien se lo niegue.

\*\*\*

Para ir derecho á la *Paz Social*, *La Almudaina* aconseja á los burgueses que apliquen al problema obrero el unguento amarillo de la *Democracia cristiana* que, según dice, dá maravillosos resultados á la burguesía helga.

Y para probarlo, nos cuenta que la tal señora ha logrado un triunfo sobre los socialistas en las elecciones municipales que ultimamente se han verificado en aquella nación.

Pues no hay tal. El cacareado triunfo se reduce á haberse unido todos los partidos burgueses para apoyar á los católicos en contra de los socialistas, para lograr en suma arrebatárles algunos puestos.

Y eso con ayuda de la *Ley de las cuatro infamias* como llaman nuestros camaradas á la electoral que rige en aquel país, porque está basada sobre el privilegio de conceder al rico hasta cuatro votos, mientras pone dificultades al pobre para poder depositar su único voto en las urnas.

Y hé aquí lo que ha pasado.

\*\*\*

La huelga de Bilbao se ha solucionado mediante haberse comprometido los patronos de minas á satisfacer á los obreros sus salarios semanalmente y que desaparecieran de la zona minera los inmundos barracones y las tiendas obligatorias, donde se despellejaba in cuamentó á los trabajadores, por los mismos que les explotaban en el trabajo.

Bueno será que pongan en cuarentena la sinceridad de tales promesas los trabajadores de las minas y no descuiden de robustecer su organización para en su día poder resistir la avaricia de los patronos.

Porque pensar que éstos cedan definitivamente la tajada, sería olvidar que ya otras veces les han amansado con las mismas palabras.

Sin perjuicio de no cumplirlas después.

*La Tarde* no encontraba justificada la actitud de los mineros, porque según ella, «revolucionariamente no se piden las cosas por justas que sean.»

Quisiéramos de la señá *Tarde* nos dijera qué como se ha de pedir una cosa justa después de haberla estado pidiendo pacíficamente durante largo tiempo y en lugar de cederla quien debía, se ha estado burlando desdeñosamente de quienes hacían la demanda.

Porque no debe olvidar el órgano de los consumidores (y si lo ignoraba no debió juzgar la cuestión) que los obreros bilbainos hace muchos años que vienen reclamando esta mejora de los propietarios de las minas, ora al «Centro Minero», ora á las autoridades de Vizcaya, ora del propio Gobierno, sin obtener resultado satisfactorio.

Como que ya el año 1890 el general Loma tuvo que intervenir en este litigio, recabando la mejora de los dueños de minas, pero no poniéndose en práctica por la mala fe de éstos, tan pronto como aquella autoridad abandonó el asunto.

Pero ¡ya cáemos! es que para *La Tarde* la misión del trabajador es la de sufrir y callar siempre.

¿Verdad será Celestina?

\*\*\*

Ramiro de Maeztu nos dice en el *Heroldo de Madrid* que son muchas las damiselas bilbainas que sólo en los cuatro días de corridas de toros, estrepan hasta doce trajes diferentes, cuyo valor oscila entre quinientas y mil pesetas cada uno; eso sin contar los sombreros que cuestan 40 duros y los zapatos que suelen ser de antilope y con hebillas de oro y que por lo mismo valen un dínaral.

Ahora agreguen ustedes el valor de las joyas con que adornan sus espirituales pedázos y que representan una colosal fortuna y díganlos, puesta la mano sobre el corazón, si no merecen que Pero Botero ensarte como ranas á todos esos haraposos mineros que en lugar de darse con un conto en los pechos, al considerar que tienen la dicha de poder ser explotados por los honorables papás de semejantes *sifides*, ¡un se atreven á reclamar de ellos que desaparecieran los barracones y tiendas obligatorias!

¡¡Ingratos!!

## Veamos claro

El conflicto promovido por los propietarios de minas de la zona minera de Vizcaya por negarse á satisfacer una justísima demanda de los obreros mineros, ha dado margen á que la prensa burguesa de todos los matices haya emitido su opinión más ó menos franca, más ó menos ajustada á la realidad.

Si hubiésemos de analizar ó cerner cuanto sobre el particular se ha dicho, nos veríamos en un aprieto para evitar la formación de capas edimentosas, cuales más variadas.

Por lo tanto sólo nos vamos á detener un poco sobre un trabajo de actualidad titulado «Para la paz social», que insertó *La Almudaina* en su número del 1.º del actual, por cuanto es el periódico de esta localidad que ha dedicado algún

espacio por cuenta propia á los sucesos de Bilbao.

Naturalmente que los periodistas mallorquines, salvo contadas excepciones, —sin que sea nuestro ánimo ofenderlos en lo más mínimo, por cuanto nos duele mucho manifestarlo— van á la cola de los de las principales capitales de España que están clasificados como de lo peorcito en su oficio. Casi seríamos injustos si pretendiésemos que nuestros periodistas fuesen mejores que los de fuera.

Con todo, no pediríamos nada imposible. Porque no somos de los que presumen—¡viente presunción sería!—que nuestra raza es de más inferior castamen que las otras.

Verdad que, según el público que lee y sostiene un periódico, ha de haber los encargados de dar gusto á aquél; de hacer lo contrario hay más que probabilidades de sufrir quebrantos en la Caja.

De ahí que el periodista que á más de trabajar supeditado, no ha logrado aún ponerse de acuerdo con los fenómenos que la vida real y positiva crea, al intentar dar un paso en ese sentido, no logra airoso su propósito y se le nota enseguida su lado flico.

Y el lado flico en el asunto que motiva estas líneas, es sencillamente porque esos obreros de la inteligencia, no creen, ó no se han percatado aún de que ellos son tan explotados como nosotros los manuales. Y, claro, que no teniendo ellos plena conciencia del papel que desempeñan en el presente régimen, mal pueden apreciar nuestra situación y los cataclismos sociales que engendra la lucha de clases.

De conocer á fondo el problema obrero, ó social, como quiera llamársele, el articulista del citado periódico no se vería como perplejo y confuso ante el conflicto de Bilbao, sin estar convencido, como lo estamos nosotros, de que en esa población sólo hubo un fin: el de conseguir los obreros mineros la desaparición de los consabidos barracones, en donde se les explota miserablemente, y que el pago se efectuase semanalmente.

Que haya habido unos cuantos elementos ajenos á la huelga y se hayan aprovechado de ella para sus fines particulares, nada nos choca; pero lo ocurrido allí no es otra cosa que la consecuencia natural y lógica del despotismo de los de arriba, que siempre ven imposiciones cuando los humildes les piden lo suyo, lo que les pertenece, aún en pleno régimen burgués.

En el mismo artículo el autor llama la atención de la clase conservadora hacia «los sorprendentes efectos que ha causado en la sociedad de aquel país la gestión no desfallecida y siempre en actividad de la *Liga Democrática*, oponiendo las prácticas para mejorar la vida del obrero.» «Y en Bélgica—donde—donde el socialismo ha alcanzado una elevación

extraordinaria, acaba de sufrir un rudo golpe asestado por la propaganda democrática católica...

No seremos nosotros quienes discutamos el derecho que tiene un periodista de servir á sus clientes platos almibarados y píldoras doradas, para evitar naturales aprensiones. Pero como nosotros somos amantes de la naturalidad, es fuerza que hagamos resaltar algunos datos que el articulista no menciona para nada.

Nuestros compañeros belgas han desplegado tan gran actividad, así en lo que se refiere á la organización del Partido Socialista como en la fundación de Cooperativas de producción y consumo, que han ganado la opinión del pueblo obrero. Ante la actitud de los socialistas la democracia cristiana se ha visto en la necesidad de olvidarse un poco de lo de arriba para cuidarse algo de lo que pasa aquí abajo; y con el afán de conseguir retener, siquiera por algún tiempo, á los obreros menos conscientes de sus intereses, han tenido que ser los émulos de los socialistas.

En lo que respecta á las elecciones municipales últimas en aquel país, si bien el resultado no ha satisfecho los deseos de nuestros camaradas, han mantenido, en general, las posiciones conquistadas. Téngase en cuenta que los liberales y otros, para vencer á los socialistas se han pasado á los católicos. Dentro de algunos años no habrá en Bélgica más que dos partidos: el socialista y el conservador.

Además rige allí la escandalosa Ley electoral «de las cuatro infamias», que concede cuatro votos al rico y pone dificultades á que el trabajador pueda hacer uso de su único voto.

No ha mucho que los socialistas belgas al objeto de recabar el sufragio puro y simple, agitaron fuertemente á la opinión logrando que los obreros los secundaran con un paro general del trabajo: no consiguieron, sin embargo, su deseo; pero como nuestros amigos no pararán hasta haber hecho desaparecer tan irritante privilegio no cabe dudar que el porvenir es del Partido Socialista belga.

Para informar al público con exactitud hay que ver las cosas claras: de nada servirá componer buenos artículos si no se ajustan á la realidad.

## Propaganda electoral

El Partido Socialista de esta capital ayudado por algunos de nuestros amigos que simpatizan con el ideal redentor del proletariado consciente, celebró el domingo último tres mitins de propaganda electoral: uno en los H-stalets, otro en Es Vivero y el último en el Col'd'en Rebassa.

Todos los compañeros que en estos actos tomaron parte, expusieron las bondades del ideal que defiende nuestro Partido, demostrando con sencillez que no tiene nada de utópico.

Dieron á conocer también á los reunidos el Programa municipal del Partido, el cual cuando el pueblo quiera se implantará indefectiblemente, como ya lo está en algunos municipios de Francia donde nuestros correligionarios están al frente de los mismos.

Hicieron además la posible para hacer comprender al auditorio la lucha que actualmente existe entre los explotados, sean cuales fueren sus ideas, y los desheredados de la fortuna. Y que así planteado el problema era preciso que los obreros se organizaran en lo político en partido de clase.

El jueves por la noche se celebró otro de igual carácter en el Centro Obrero.

*Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.*

## En el Ayuntamiento

En la sesión del jueves el compañero Roca interpelló al Alcalde respecto á la proposición presentada hace unos cuantos meses por la Federación, sobre la venta del pan á peso, haciéndole recordar nuestro rompañero Roca que desde que se presentó la proposición ya se había ocupado varias veces de ella y aun no se había dado dictamen favorable ó negativo de lo que se pedía, teniendo en cuenta que lo que se pide de la venta del pan á peso es pedir de que se cumpla lo que previene las Ordenanzas Municipales y por lo tanto rogó al Alcalde la actividad en este asunto.

Más también hizo presente á los señores concejales que el día 1.º de Mayo las clases obreras de Palma en asamblea pública habían acordado presentar al Ayuntamiento una petición la que fué presentada en el mismo acto que se disolvió la manifestación pública que se hizo pidiendo al Municipio facilitar medios á las sociedades obreras para construir una Casa del Pueblo ó sea Bolsa del Trabajo y que hasta los presentes el Ayuntamiento no había dictaminado nada sobre esta petición lo que recordaba al señor Alcalde el cumplimiento de su deber.

Ya que estoy en el uso de la palabra añado nuestro compañero, voy á ocuparme de un asunto que tenía deseos de tratar en la sesión anterior y dado el carácter de los asuntos que se trataron encontré esperar otra ocasión oportuna. El objeto es que ya que no fué posible al aprobar los presupuestos del año que

viene, aumentar el sueldo á los guardias municipales; al menos que el Ayuntamiento se haga conciencia de las muchas horas de servicio que están suetos los guardias municipales por un triste jornal de dos pesetas y unos cuantos céntimos no creo que se pueda hacer el servicio á gusto teniendo que estar esclavos dieciséis horas al día; yo opino que se puede combinar el servicio como estaba anteriormente haciendo dos turnos, lo cual resultaría el servicio más activo porque se haría con gusto y el público quedaría bien servido.

Suplicó el mismo concejal socialista, que la Comisión competente la estudie y dictamine referente á la antedicha petición al objeto de poder dar una idea en la posibilidad de resolver este asunto presentando, dice á la Comisión respectiva una combinación del personal en la forma que creo será posible reducir las horas del servicio.

Veremos si el Alcalde lo tomará con interés á fin de poder conseguir lo que nuestro compañero desea, que es reducir en lo más mínimo la esclavitud del trabajo.

*Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y poner á término á la explotación patronal.*

## Comunicación importante PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen hijos menores, un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente, sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.

## Mitin electoral

Mañana á las ocho y media de la noche el Partido Socialista celebrará un mitin electoral en La Soldad, en el Casino de Calamó en Pau.

## Programa Municipal DEL PARTIDO SOCIALISTA

Abolición de todos los impuestos que perjudique a la clase trabajadora.

Fijación de un salario mínimo para los empleados y obreros del Municipio que les permita satisfacer sus primeras necesidades. Este salario se determinará todos los años por el Ayuntamiento de acuerdo con las Sociedades obreras de resistencia.

Jornada máxima de ocho horas para todos los trabajos y servicios del Municipio.

Cantinas escolares donde se dé gratuitamente una comida sana a los hijos de los trabajadores en el tiempo que media entre la clase de la mañana y la de la tarde.

Dar todos los años a esos niños ropa y calzado un traje y un par de botas ó zapatos a la entrada del invierno y otro traje y otro par de botas a la entrada del verano.

Asistencia médica y servicio farmacéutico gratuitos.

Creación de asilos para los ancianos y los inválidos.

Idem de asilos de noche y distribución de víveres para los viandantes y los que buscan colocación sin tener residencia fija.

Idem de casas de maternidad para los niños cuyas madres tienen que abandonarlos durante el día ó la noche para ir al taller ó a la fábrica.

Idem de casas de baños y lavaderos públicos gratuitos.

Idem de Bolsas del Trabajo ó edificios donde tengan domicilio gratis y local para celebrar reuniones las Sociedades obreras que se proponen mejorar la condición de sus individuos ó de su clase.

Abolición de las subvenciones de carácter religioso.

Retribución de las funciones municipales con arreglo al salario máximo que perciban los trabajadores, a fin de que los concejales obreros puedan desempeñar su cargo.

Exigir el exacto cumplimiento de las Ordenanzas municipales en todo cuanto favorecen a los trabajadores, y principalmente en lo que se refiere a la higiene de las habitaciones, análisis de los artículos alimenticios, derribo de las casas denunciadas y andamiaje de las obras.

*Trabajadores: La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla*

*El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y a sus intereses y a los de su clase una traición.*

## «La Revista Socialista»

El número 21 de «La Revista Socialista» contiene las materias que se indican en el siguiente sumario:

Crónica, por Emegeele. — Socialismo y anticlericalismo, por id. — Antropología criminal, por Bernaldo de Quirós. — La Cooperación socialista, por Eduardo Anseele. — Comentarios quirúrgicos a la Ley de Accidentes del Trabajo, por Alejandro San Martín. — El Congreso de Reims, por Incipiente. — Los Sindicatos obreros en Austria, por id. — Miscelánea: La Salida, por Maximo Gorky. — Vida obrera, por id. — El Movimiento obrero en España: Navarra, por Gregorio Angulo — Grabados.

Se publica en Madrid los días 1 y 15 de cada mes siendo el precio de suscripción 1'50 pesetas trimestre y 25 céntimos número suelto.

## Centro Instructivo Obrero DE LA FEDERACIÓN DE SOCIEDADES OBRERAS

En este Centro de Enseñanza se han abierto las clases diurnas y nocturnas.

Se encarece a los compañeros padres de familia se interesen para que la clase diurna se vea algo más concurrida, todo lo cual redundará en beneficio de la cultura de nuestros hijos.

## Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias a gran tamaño y tirada a doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

## Montepío de la Federación DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

El Comité de esta Sociedad se reúne todos los jueves a las ocho de la noche.

Lo que se hace público para conocimiento de la clase obrera.

*Los obreros están a merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia a su alcance e instruirlos: así comprenderán cuál es su verdadero interés y sabrán dirigirlo.* — F. LA-SALLE.

## ¡A las urnas!

Día 8 de Noviembre elecciones municipales para elegir concejales. ¿Habrá lucha? La de siempre; los monárquicos prometen que con su administración favorecerán con pasión a los que por ellos voten. Luchan los republicanos para tener mayoría, derribar la monarquía para ellos ser los amos. Luchan los socialistas defendiendo su programa: van solos, siendo su arma leyes que están escritas; Mas yo, que ya considero la monarquía gastada ¿qué harán sin hombres? Nada en bien del pueblo obrero. ¿Qué hará la república? Defenderá la propiedad individual, libertad... ¡oh! con la fuerza pública. ¿Qué diré del Socialismo? Es la igualdad perfecta, la humanidad respeta, libertad sin egoísmo. ¡Electores! Ya que sabeis lo que es que defienden, ¿vuestro sufragio pretenden? Dádselo, los conoceréis.

VICENTICO

*Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone a los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios a los intereses de los obreros. No hagais caso alguno a los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis a cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar a la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.*

## La Igualdad

### SOCIEDAD DE CONSTRUCTORES DE CALZADO

Esta Sociedad convoca a todos sus asociados para el lunes próximo a las ocho de la noche para tratar y resolver los asuntos que quedaron pendientes en la anterior junta general. — Domicilio social, Plaza de Abastos, 16.

Palma 4 de Noviembre de 1903. — El Secretario, Jaime Rosselló.